
Экономический склад мышления всегда в цене
27 апреля студентки 3 курса 
экономического факультета 
КРСУ Анара Икрамова, Жамал 
Талантова, Айдана Калдыбаева, 
Диана Гергокова и Зарина 
Бакеева приняли участие в 
межвузовской олимпиаде по 
экономике.

Организатором соревнований выступила Ака-
демия государственного управления при Прези-
денте Кыргызской Республики имени Ж. Абдрах-
манова.  

Студенты состязались в знании ряда общепро-
фессиональных дисциплин: «Микроэкономика», 
«Макроэкономика», «Финансы», «Бухгалтерский 
учет» «Деньги, кредит, банки». 

По итогам двух туров команда экономического 
факультета КРСУ заняла 1 призовое место.  

Диана Гергокова ответила на вопросы нашей 
редакции.

– Диана, расскажи, пожалуйста, как сфор-
мировалась ваша команда.

– В один прекрасный день доцент кафедры 
экономической теории Юлия Владимировна Гу-
сева предложила мне участвовать в олимпиаде 
по экономике. Она прислала информационное 
письмо, в котором значились требования, а также 
порядок проведения олимпиады. Детально изу-
чив документ, я поняла, что хочу принять участие 

в этом состязании. Команда должна была состо-
ять из 5 человек – я пригласила двух своих одно-
группниц: Анару Икрамову и Жамал Талантову, 
а Юлия Владимировна укрепила состав Зариной 
Бакеевой и Айданой Калдыбаевой.

– Как проходила подготовка к олимпиаде? 
– Каждый участник команды готовился инди-

видуально, повторяя материалы за 1-3 курсы по 
пяти дисциплинам. 

– Насколько сложными оказались задания 
и насколько сильно чувствовалась конкурен-
ция со стороны других сборных?

– Первый тур все участники олимпиады завер-
шили довольно быстро. Окончившие тестиро-
вание студенты покидали аудиторию, а в конце 
остались преимущественно представители на-
шей команды. Мы, конечно, удивились тому, что 
ребята сдают тест за несколько минут. Неужели 
они так уверены в себе, что молниеносно справ-
ляются с заданиями? Мы немного переживали, 
но в итоге Анара заняла первое место в индиви-
дуальном зачете.

Во втором туре каждая команда вытянула 
билет, в котором было три задания. Первое за-
дание, которое нам попалось, это раскрытие тео-
рии. С ним мы справились быстро, распределив 
обязанности. Следующим заданием оказалось 
составление бухгалтерского баланса и расчет 
рентабельности определенных показателей. 
Здесь немного пришлось «попотеть», чтобы по-
делить группы по активам и пассивам, получив 
в итоге баланс. Третье задание – теоретическое 
– включало три вопроса. Благодаря слаженной 
работе команды мы справились раньше всех, 
сдали работу, и потом просто наблюдали за дру-
гими сборными. 

– Что почувствовали, когда услышали ре-
зультаты?

– Мы были приятно удивлены, эмоции били 
через край, тело практически бросало в дрожь, 
глаза блестели. Мы выиграли!

– Расскажи о своей будущей профессии, 
почему ты поступила именно на экономиче-
ский факультет?

– Я учусь на кафедре «Финансы и кредит».  По 
моему мнению, финансовые директора, менед-
жеры и аналитики – это самые востребованные 
и высокооплачиваемые специалисты на сегод-
няшний день. Каждая компания заинтересована 
принять на работу настоящего профессионала, 
который сможет грамотно управлять финансо-
выми потоками и разрабатывать эффективные 
стратегии.

Финансист влияет на судьбу всей компании. 
Именно он решает, куда вложить деньги компа-
нии, чтобы их приумножить и вывести бизнес на 
новый уровень. В обязанности финансистов вхо-
дит кредитование, составление финансовых мо-
делей, смет, инвестиционные проекты, проведе-
ние биржевых и торговых операций, финансовый 
анализ отчетности. В поле деятельности может 
также входить внедрение новых банковских про-
дуктов и брокерских услуг.

Вначале я хотела поступить на юридический 
факультет, но потом поняла, что это не мое. Я 
осознала, что мне нравится проводить расчеты и 
аналитику, решать математические и логические 
задачи. Хорошие экономисты сейчас нужны везде, 
поэтому профессионалу найти работу по этому 
направлению будет не сложно. Да и вообще эко-
номика очень интересная наука. Как писал амери-
канский экономист, психолог и кибернетик Герберт 
Саймон: «Экономический человек имеет дело с 
«реальным миром» во всей его сложности».

КОНСТАНТИН КОНДРАТЕНКО

Победные заплывы
22-23 апреля на базе 
спортивного комплекса 
«Жаштык» состоялась 
Республиканская универсиада 
по плаванию.

Участие в соревнованиях приняли более 120 
студентов из 11 учреждений высшего образова-
ния Кыргызстана. По итогам зрелищных состя-
заний в командном зачете победителем Универ-
сиады стал Кыргызско-Российский Славянский 
университет имени Б. Ельцина. Наша команда 
показала высокий уровень, ребята проявили не-
вероятный талант, завоевав наибольшее коли-
чество призовых и почетных мест. Результаты 
спортивных состязаний таковы.

Первое место в эстафете 4 *50 вольным 
стилем – Данил Мистрюков, Петр Игнатенко, 
Артем Шапилов и Георгий Морозов.

Призовое второе место в эстафете 4 *50 
вольным стилем – Торайым Шамканова, Ари-
на Чернышева, Анна Позднеева и Софья Ахме-
дова.

Победители и призеры в индиви-
дуальных дистанциях:

1-е место на дистанциях 50 м на спине и 100 
м вольным стилем – Данил Мистрюков.

1-е место на дистанции 50 м на спине и 3-е 
место 100 м вольным стилем – Софья Ахмедова.

1-е место на дистанциях 50 м брассом и 2-е 
место 100 м брассом – Петр Игнатенко.

1-е место на дистанции 50 м вольным стилем 
и 2-е место на дистанции 50 м на спине – Геор-
гий Морозов. 

1-е место на дистанции 50 м вольный стилем 
– Торайым Шамканова.

2-е место на дистанции 100 м вольным сти-
лем и 3-е место на дистанции 50 м вольным 
стилем – Артем Шапилов. 

Мы гордимся успехами наших 
спортсменов и желаем им побед и 
достижений!

АННА КАПЛАН
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Аналитика молодеет
25 апреля в конференц-
зале главного 
корпуса КРСУ 
прошла студенческая 
научно-практическая 
конференция «Большое 
евразийское партнерство 
глазами аналитиков».

Организаторами мероприятия вы-
ступили Центр евразийских исследо-
ваний Кыргызско-Российского Славян-
ского университета им. Б. Ельцина и 
Международный аналитический клуб 
«Иссык-Куль – Большая Евразия». 
Модераторами выступили профессо-
ра КРСУ Лариса Хоперская и Айнура 
Кочербаева. Среди участников – декан 
ФМО, доцент Алексей Куликовский, 
представитель ЖК КР Булат Дюша-
лиев, епископ Бишкекский и Кыргыз-
станский Владыка Савватий, советник 
Посольства РФ в КР Виктор Харченко 
и мн. др.

Основная цель конференции – ана-
лиз форм, закономерностей, тенден-
ций и перспектив построения Большо-
го евразийского партнерства.

В рамках конференции состоялся 
конкурс «Молодой аналитик КРСУ-
2023», цель которого – содействие 
всестороннему развитию аналитиче-
ского потенциала Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС), обеспечение 
конкурентоспособности, развитие без-
опасности единого экономического и 
социокультурного пространства ЕАЭС.

В конкурсе приняли участие сту-
денты бакалавриата, магистранты и 
аспиранты; научно-педагогические, 
научные и практические работники; 
профессиональные аналитики, экс-

перты и специалисты аналитических 
центров.

Призовые места распределились 
следующим образом:

3 место – студентки 4 курса ФМО 
КРСУ Нуржибек Жузумалиева и Диа-
на Ниязова, выступившие с докладом 
«ОДКБ – гарант национальной безо-
пасности Кыргызстана» (руководитель 
– и. о. доцента Александра Неронова);

2 место – студенты 3 курса ФМО 
КРСУ Ангелина Тарасенко и Артур 
Бабаев с сообщением «Платформа 
по сотрудничеству ЕС – Центральная 
Азия: установки и риски» (руководи-
тель – профессор Лариса Хоперская);

1 место – студент 3 курса ФМО 
КРСУ Алмазбек Жамалдинов с до-
кладом «Проект “Большая Евразия”: 
цели, задачи и проблемы» (руководи-
тель – профессор Лариса Хоперская).

Все участники конкурса получили 
соответствующие сертификаты, а по-
бедители конкурса – дипломы и цен-
ные призы.

Алмаз Жамалдинов о своем ис-
следовании:

– Большая Евразия – это геополити-
ческий проект, который представляет 

собой идею объединения Евразий-
ского континента в единое экономиче-
ское и геополитическое пространство. 
Проект «Большая Евразия» активно 
обсуждается в наши дни в контексте 
укрепления влияния Китая и России 
на международной арене для созда-
ния многополярного мира.

На сегодняшний день только стра-
ны евразийского континента обладают 
экономическим, политическим и демо-
графическим потенциалам для созда-
ния многополярного мира: в начале 
XXI в. в странах Большой Евразии 
сконцентрировано 9/10 производимой 
в мире энергии; 3/4 мирового ВВП; 4/5 
населения мира. 

Американский государственный 
деятель и политолог З. Бжезинский 
в своей знаменитой книге «Великая 
шахматная доска» пишет: «В совокуп-
ности евразийское могущество значи-
тельно перекрывает американское. К 
счастью для Америки, Евразия слиш-
ком велика, чтобы быть единой в поли-
тическом отношении». Таким образом, 
чтобы избавится от зависимости от 
Запада, было бы естественно, чтобы 
протяженные пространства Большой 
Евразии смогли объединиться в об-
щую политическую и экономическую 
систему, в которой различные геогра-
фические компоненты органично до-
полняли бы друг друга». 

Впервые концепция классическо-
го евразийства была разработана 
виднейшим ученым-историком Л. Гу-
милевым. Он говорил, что «лесу» и 
«степи», кочевому и оседлому народу 
Азии и Европы необходимо сотруд-
ничество, что является неизбежным 
и естественным в целях обеспечения 
друг друга необходимыми продуктами.

Строительство Большого евразий-
ского партнерства должно идти снизу 

в верх, то есть от конкретных, путь 
даже скромных договоренностей меж-
ду региональными интеграционными 
объединениями и отдельными страна-
ми; способствовать взаимодействию и 
интеграции в рамках уже существую-
щих институтов и проектов, главными 
из которых являются ЕАЭС и «Один 
пояс, Один путь». 

Большая Евразия может стать клю-
чевой платформой для обеспечения 
стабильности и процветания в регионе. 
Представляется возможным создание 
единой системы торговли, энергети-
ческих и транспортных коммуникаций, 

образования и научных исследований 
в рамках Большой Евразии. 

Таким образом, идея Большой Ев-
разии имеет потенциал для сотруд-
ничества, но такое сотрудничество 
также может встретить сопротивле-
ние со стороны других мировых игро-
ков, что может привести к усилению 
геополитической напряженности в 
регионе. В будущем ее развитие 
будет зависеть от взаимодействия 
между странами региона, а также от 
глобальных тенденций и изменений в 
мировой политике.

РЕДКОЛЛЕГИЯ

Торжество орфографии
Кыргызстанцы в числе 
граждан 43 стран мира 
приняли участие в 
«Тотальном диктанте». 
Одной из целей этой 
просветительской 
акции, прошедшей 8 
апреля, стало намерение 
организаторов 
объединить всех, кто 
умеет или хочет писать и 
говорить по-русски. 

Текст к диктанту, написанный рос-
сийским писателем Василием Авчен-
ко, был посвящен путешественнику, 

писателю, исследователю Дальнего 
Востока Владимиру Арсеньеву.

В Бишкеке ценители русского язы-
ка собрались на четырех площадках, 
три из которых были организованы в 
Кыргызско-Российском Славянском 
университете.  

Как отметила старший препо-
даватель кафедры русского языка 
КРСУ Дамира Молдобаева, читав-
шая текст диктанта и не в первый 
раз принимавшая участие в акции, 
«Тотальный диктант» стал праздни-
ком русского языка, вызвав интерес 
студентов. Примечательно, что в 
Кыргызско-Российском Славянском 
университете уровень владения рус-
ским языком наряду со студентами 
гуманитарного факультета провери-
ли будущие инженеры.

Самыми трудными для участников 
акции стали слова «сызмальства» и 
«кардинально». Еще одна массовая 
ошибка – сочетание «ломоносовский 
уровень» с прописной буквы. 

В числе лучших в написании 
«Тотального диктанта» оказалась 
студентка 1 курса гуманитарного фа-
культета КРСУ Марим Токолдошова. 
По ее мнению, диктант оказался не-
сложным. Принять участие в акции 
девушка решила из любопытства 
– стало интересно, насколько слож-
ным будет текст и хватит ли знаний 
для того, чтобы справиться с орфо-
графией. Результат говорит сам за 
себя! 

РЕДКОЛЛЕГИЯ

В правильном направлении
Студентка факультета 
архитектуры и 
строительства КРСУ 
Анна Тиро стала лучшим 
студентом СНГ. 

Девушка учится на кафедре ху-
дожественного проектирования из-
делий. В середине апреля стало 
известно, что Анна победила в между-
народном конкурсе «Лучший студент 
СНГ – 2023», организованном Меж-
дународной ассоциацией студентов 
при поддержке Общенационального 

движения «Бобек» в Республике Ка-
захстан. 

Основная цель конкурса – выявле-
ние лучших молодых ученых, внес-
ших значимый вклад в развитие науки 
и образования всего Содружества 
Независимых Государств, продвиже-
ние их научных интересов. 

Наша студентка получила диплом 
II степени «Лучший студент – 2023» 
и нагрудную медаль «Лучший студент 
СНГ» за вклад в образование, науку, 
спорт и культуру. 

Анна Тиро:
– Получить эту награду для меня 

было неожиданно и очень приятно. 
Я рада тому, что обучаюсь в КРСУ и 

благодаря проектам и работе смогла 
доказать, что наш университет – луч-
ший. Участие в конкурсе принимали 
студенты из СНГ. Хочу выразить 
благодарность своему научному руко-
водителю Максат Ташболотовне Мак-
сутовой, которая направляла меня на 
протяжении всей учебы». 

Имена победителей и призеров, а 
также их достижения будут опублико-
ваны в международном книжном из-
дании «Лучший студент – 2023» среди 
научно-образовательных учреждений 
СНГ.

РЕДКОЛЛЕГИЯ

ТЕМА МЕСЯЦА
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Лаборатория уникальных возможностей
Хотя урология 
является обязательной 
клинической дисциплиной 
в программе подготовки 
врача, самостоятельная 
кафедра с таким 
названием появилась на 
медицинском факультете 
КРСУ только в 2014 году. 

В данный момент на кафедре 
работают 2 д.м.н., профессора и 5 
к.м.н. Заведует кафедрой профессор 
Галина Степановна Чернецова, кото-
рая рассказала нам о возможностях 
новой лаборатории на базе кафедры, 
а также объяснила, почему урология – 
такая важная наука. 

– Галина Степановна, какова си-
туация с урологической заболевае-
мостью в Кыргызстане?

– К сожалению, в последнее время 
частота заболеваемости у мужчин 
резко увеличилась. Поэтому урология 
должна занять достойное место в ши-
роком спектре медицинских наук. Уро-
логическая патология является одной 
из ведущих причин снижения качества 
жизни, инвалидизации и смертности, 
создавая, помимо прочего, пробле-
мы социального и экономического 
характера. Согласно данным ВОЗ, в 
структуре смертности населения эко-
номически развитых стран болезни 
мочеполовой системы занимают 7 
место, составляя 2,5-3% всех случаев 
смертности, при продолжительности 

временной нетрудоспособности от 8 
до 15 дней на 1 случай. 

 Причем из многих урологических 
проблем особого внимания заслужи-
вают мочекаменная болезнь, онкоу-
рология,  эректильная дисфункция, 
а также инфекции, передающиеся 
половым путем. Плохо то, что многие 
пациенты обращаются за помощью 
слишком поздно. 

– Почему так происходит?  
– У многих просто нет денег на 

анализы. Кроме того, далеко не везде 
имеется желаемая материально-ла-
бораторная база для такой диагно-
стики. Не было ее долгое время и на 
нашей кафедре. Она бы и не появи-
лась, если бы не Программа развития 
славянских университетов, которая 
финансируется Министерством науки 
и высшего образования РФ. Заявку 
мы подали еще в 2019 году. И вот, 
выждав очередь, мы получили долго-
жданное оборудование. Год понадо-
бился на лицензирование лаборато-
рии, оформление документов. Теперь 
у нас есть лицензия на право работы 

с микроорганизмами первой группы 
(ИФА, ВУИ, онкомаркеры, электроли-
ты, паразитарные инфекции). Прием 
пациентов осуществляет докторант, 
выпускник КРСУ, кандидат медицин-
ских наук Рамиль Алиев. 

– Какие возможности открывают-
ся с появлением лаборатории? И 
в каком направлении будут прово-
диться исследования?  

– Наличие такой современной 
базы позволит нам проводить об-

следование населения на предмет 
мочекаменной болезни, а также 
осуществлять ранний скрининг рака 
предстательной железы у мужчин, 
а у женщин – рака шейки матки. Что 
касается обследований, наша гипо-
теза заключается в том, что мочека-
менная болезнь может быть связана 
с остеопорозом. Наша задача – под-
твердить это или опровергнуть. Плюс 
к этому изучить доброкачественную 
гиперплазию предстательной железы 
(ГПЖ) и рак предстательной железы 
у мужчин. 

Каждый второй мужчина на Земле, 
который старше 50 лет, обращается к 

врачу по поводу ГПЖ. Считается, что 
это заболевание со временем разви-
вается у 85% мужчин, 30% из которых 
требуется оперативное лечение. На 
сегодняшний день в Кыргызстане, 
как и во всей Центральной Азии, ос-
новным методом дифференциальной 
диагностики гиперплазии простаты 
является определение в крови про-
статического специфического анти-
гена (ПСА), общего и свободного, на 
чей уровень могут повлиять самые 
разные факторы (пальцевое исследо-
вание, тучный вес, воспалительные 
процессы предстательной железы). 
При повышении ПСА проводится 
биопсия предстательной железы, т.е., 
взятие кусочка ткани из 12 точек. 

Мы хотим исследовать у пациентов 
новый ПСА-3 тест, которому уделено 
незаслуженно мало внимания. В отли-
чие от простого ПСА, выполняемого 

на иммуноферментном анализаторе, 
данный метод будет выполняться 
при помощи полимеразной цепной 
реакции, позволяя выявить раковые 
клетки на ранних этапах развития за-
болевания, что становится благопри-
ятным условием для выздоровления 
этой группы больных. Как нетрудно 
догадаться, это позволит с высокой 
точностью проводить безболезнен-
ную скрининг – процедуру.

Помимо научного исследования, 
есть и гуманитарная сторона вопро-
са. После COVID-19 возник большой 
спрос на исследование (крови, ви-
таминов, электролитов). Что важно 
–  обследование для студентов и со-
трудников КРСУ проводится по себе-
стоимости реактивов. 

РЕДКОЛЛЕГИЯ
        

Мудрый наставник 
26 апреля на базе кафедры общественного здоровья 
и здравоохранения КРСУ состоялась научно-
практическая конференция, посвященная 90-летнему 
юбилею видного историка медицины, педагога и 
ученого – Кашафа Джумаевича Абдуллина.

 В мероприятии приняли участие 
заслуженные деятели науки, сто-
явшие у истоков организации здра-
воохранения Кыргызстана – зав. 
кафедрой общественного здоровья 
и здравоохранения КРСУ Накен Каси-
ев, заслуженный врач и ветеран тру-
да Асан Джайлобаев, председатель 
ЦК профсоюза работников здраво-
охранения КР Накен Саалиев, декан 
медицинского факультета КРСУ Роза 
Караева, доцент кафедры офталь-
мологии  Марта Дикамбаева, зав. 
кафедрой гигиены КРСУ Сабыркуль 
Борсокбаева, а также сотрудники 
кафедр, близкие родственники юби-
ляра и студенты.

На конференции были заслушаны 
доклады участников о юбиляре, его 
заслугах и вкладе в здравоохранение 
Кыргызстана.

Кашаф Абдуллин (1933-2010) – 
первый заведующий кафедрой об-
щественного здоровья и здравоохра-
нения КРСУ, Заслуженный работник 
здравоохранения КР, кандидат ме-
дицинских наук, доцент. Автор более 
137 научных публикаций, 11 учебных 
пособий, многих методических ре-
комендаций, научный руководитель 
3-х кандидатских диссертаций. При-
нимал активное участие в обще-
ственной жизни факультета, обладал 
хорошим художественным вкусом и 
даром оратора, играл на аккордеоне 
и выступал на концертах. 

Основными направлениями его 
научной деятельности являлись во-
просы общественного здоровья насе-
ления, истории медицины и здраво-
охранения КР и мировой медицины, в 
том числе вклад российских ученых в 

становление и развитие здравоохра-
нения и высшего медицинского обра-
зования Кыргызстана.

Человек яркий, симпатичный, 
одаренный, Кашаф Джумаевич был 
настоящим педагогом-воспитателем, 
старшим другом и советником сту-
дентов. Его занятия и лекции неред-
ко превращались в уроки не только 
профессионализма, но и духовности, 
морали, культуры. Воспитал троих 
замечательных детей: Рому, Жанну 
и Рустама.

Кашаф Джумаевич безвременно 
скончался в 2010 году, на 79-м году 
жизни. Его доброта, жизнерадост-
ность, отзывчивость, честность и тру-
долюбие навсегда останутся в памя-
ти близких, сотрудников и студентов 
КРСУ и КГМА.

АЛИЖОН БАЛТАБАЕВ

МЕДИЦИНА

Кашаф Джумаевич Абдуллин ро-
дился в 1933 году в интеллигентной 
семье партийного работника. Его отец 
Джума Абдуллин был основателем и 
редактором первой дунганской газе-
ты – «Дунхуэ Щи» («Искра Октября»), 
много лет работал на ответственных 
партийных должностях в Ташкенте. 
Он стоял в первых рядах интеллиген-
ции Кыргызстана 20-30 годов. Спустя 
шесть лет, в 1938 году, наряду с Юсу-
пом Абдрахмановым, Касымом Тыны-
становым и Торекулом Айтматовым 
был репрессирован и расстрелян. Ре-
абилитирован в 1956 году. Эти имена 
навечно вписаны в историю Кыргыз-
ской Республики. Мать – Хаджар Ша-
рифовна Ибрагимова, домохозяйка. 

После окончания средней школы 
в Ташкенте в 1950 году Кашаф Джу-
маевич поступил в Киргизский Госу-
дарственный медицинский институт. 
Во время обучения, а он занимался 
только на отлично, успевал занимать-
ся общественной деятельностью в 
комитете комсомола института, был 
активистом.

Кашаф Джумаевич хорошо играл 
на музыкальных инструментах, часто 
организовывал музыкальные вечера, 
посвященные выдающимся компо-
зиторам и певцам. Впоследствии он 
перенес практику музыкального со-
провождения при проведении практи-
ческих занятий со студентами.

В 1956 году с отличием окончил ле-
чебный факультет КГМИ. С этого вре-
мени начинается активная врачебная, 
педагогическая и творческая деятель-
ность Кашафа Джумаевича.  Трудо-
вую деятельность он начинает врачом 
городской больницы г. Кызыл-Кия, 

затем преподавателем, завучем Кы-
зылкийского медицинского училища. 

В 1960 по 1963 год обучался в аспи-
рантуре КГМИ.

В 1963 году Министерство здраво-
охранения Киргизской ССР назначи-
ло Кашафа Джумаевича директором 
медицинского училища г. Каракол 
(Пржевальск), где он проработал до 
1965 года.

В 1965 году под руководством про-
фессора А. Айдаралиева защитил 
кандидатскую диссертацию на тему: 
«Сердечно-сосудистая патология в 
условиях высокогорья Киргизии».

Более 22 лет Кашаф Джумаевич 
отдал работе в Киргизском государ-
ственном медицинском институте: 
с 1965 по 1970 гг. –  ассистентом, с 
1970 г. – доцентом, а с 1987 г. – заве-
дующим кафедрой социальной гиги-
ены и организации здравоохранения 
с курсом истории медицины. Долгое 
время он занимал должность пред-
седателя парткома КГМИ. В КГМИ он 
был создателем уникального музея 
истории медицины и вуза, экспонаты 
которого долгое время украшали ак-
товый зал Медицинской академии. В 
дальнейшем организовал оригиналь-
ный музей истории медицины на базе 
медицинского факультета КРСУ. 

 С открытием в 1994 году меди-
цинского факультета Кыргызско-Рос-
сийского Славянского университета 
К. Абдуллин стал работать доцентом 
кафедры медико-профилактических 
дисциплин, а с 2004 по 2007 год воз-
главлял кафедру общественного здо-
ровья и здравоохранения, на которой 
сформировал прекрасный коллектив 
педагогов.
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«Мы будем чтить Ваш подвиг вечно…»
В Кыргызско-Российском 
Славянском университете 
прошли мероприятия, 
посвященные 78-й годовщине 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне.

В конце апреля на естественно-техническом 
факультете были проведены тематические ме-
роприятия, посвященные Дню Победы. Они про-
водились в разной форме – бесед, рассказов о 
родственниках – участниках войны. 

Цель мероприятий – расширить представле-
ние студентов о Великой Отечественной войне; 
воспитать уважение к героическому прошлому 
страны, пробудить сочувствие к людям старшего 
поколения; сформировать положительную оцен-
ку таких нравственных качеств, как самопожерт-

вование, героизм, патриотизм; сформировать ак-
тивную жизненную позицию, побудить студентов 
к активному сопротивлению попыткам очернить 
историю страны.

Со студентами были проведены кураторские 
часы на тему «День Победы в наших сердцах. 
Никто не забыт и ничто не забыто». Обсудили 
такие темы: «История возникновения праздника 
День Победы», «Когда, как и зачем празднуют 
День Победы», «Герои Великой Отечественной 
войны всегда в нашей памяти».

С 26 по 30 апреля на кафедре «Сети связи и 
системы коммуникации» проведены мероприя-
тия патриотической направленности, посвящен-
ные Великой Победе. 

Все кафедры и учебные группы приняли уча-
стие в мероприятии под названием «День Побе-
ды в нашей памяти».

В фойе ЕТФ открылась выставка стенгазет, в 

которых отражен подвиг всего советского народа. 
Студенты факультета отмечают, что стенгазеты 
их заинтересовали, так как в первую очередь на-
поминают о необходимости беречь историческую 
память о Великой Отечественной войне.

27 апреля студенты Кыргызско-Российского 
Славянского университета приняли участие в 
«Диктанте Победы» – тестировании на тему со-
бытий Великой Отечественной войны. 

Около 130 бланков с ответами передано орга-
низаторам акции в Москву. Таким образом, КРСУ 
стал одной из самых больших площадок на про-
странстве СНГ, предоставивших возможность 
молодежи поучаствовать в международной исто-
рической акции.

«Диктант Победы» – это наша с вами возмож-
ность сказать: «Я помню, я горжусь!» и отдать 
дань уважения ветеранам и труженикам тыла.

4 мая в большом актовом зале главного корпу-
са КРСУ прошел большой концерт, посвященный 

78-й годовщине Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Автором музыкально-хореографиче-
ской композиции выступил отличник образования 
и культуры КР, режиссер-балетмейстер Евгений 
Прокопенко.

Перед многочисленными зрителями высту-
пили руководители и студенты-участники твор-
ческих студий Молодежного центра культуры и 
творчества КРСУ. Они исполнили хореографи-

ческие номера, песни, прочитали стихотворения.
Участники мероприятия почтили память тех, 

кто отстоял мир и свободу во время Великой 
Отечественной войны. Лирическая и душевная 
атмосфера, царившая в зале, не оставила нико-
го равнодушным. Важно сохранять и передавать 
память о наших героях, которые отдали свои жиз-
ни в борьбе за наше будущее.

6 мая в колледже КРСУ прошел праздничный 
концерт, посвященный Дню Победы. На сцене 
выступили талантливые студенты с яркими и 
трогательными творческими номерами, включая 
стихи и песни. Это был не просто красивый, но 
и очень важный концерт, который напомнил, как 
важно сохранять и передавать память о наших 
героях, которые отдали свои жизни в борьбе за 
наше будущее. 
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7 мая в Бишкеке состоялась передача «Огня 
памяти». Акция прошла на Аллее героев бульва-
ра Молодой Гвардии. 

В мероприятии участвовали представители 
министерств обороны России и Кыргызстана, 
мэрии Бишкека, посольства РФ, Россотрудниче-
ства, Ассамблеи народа Кыргызстана, ветеран-
ских организаций, «Волонтеров Победы», члены 
поисковых отрядов, учащиеся школ и вузов.  

«Огонь памяти» – частица Вечного огня от 
Могилы Неизвестного Солдата у Кремлевской 
стены. Частицу Вечного огня в столицу Кыргыз-
стана привезли телеведущие Юлия Барановская 
и Екатерина Шугаева. Участники акции почтили 
минутой молчания память героев Великой Оте-

чественной войны и возложили цветы. 
Инициатором масштабной акции выступает 

Общероссийский народный фронт – крупнейшее 
общественное движение РФ.

Акция проводится уже седьмой раз. Второй год 
в международном масштабе. Сотни зажженных 
ламп доставят в 13 стран. В общей сложности в 
этом году «Огню памяти» предстоит преодолеть 
расстояние почти в 76 тысяч километров. Лам-
пада с «Огнем памяти» была вручена и Кыргыз-
ско-Российскому Славянскому университету.

8 мая на факультете архитектуры, дизайна и 
строительства празднование Великой Победы 
началось с поздравления и обращения к студен-
там ректора Кыргызско-Российского Славянского 
университета, академика Владимира Нифадье-
ва. «Это историческая память. Кто должен эту 
историческую память в будущем передавать из 
поколения в поколение? Конечно, только вы – 
молодые люди. Этих вещей забывать нельзя. 27 
миллионов погибших только в Советском Союзе. 
Только вдумайтесь в эту цифру. Поэтому вся на-
дежда только на вас», – подчеркнул Владимир 
Нифадьев. 

Также с речью к студентам и преподавателям 
обратился проректор по информации и связи с 
общественностью Леонид Сумароков. На меро-
приятие он принес лампаду с частицей Вечного 
огня, переданную университету накануне. «В 
руках у меня огонь памяти. На прошлой неделе 
он был зажжен на могиле неизвестного солдата 
в Москве. Частицу огня доставили в Кыргызстан, 

вчера КРСУ была передана вот эта вот лампа-
да», – рассказал Леонид Сумароков. 

 В программе концерта прозвучали известные 
песни военных лет, которые в самое трудное и 
мрачное время помогали и поддерживали солдат 
на поле боя. Гости концерта, узнавая знакомые 
мотивы, не сдерживали эмоций, со слезами на 
глазах тихонько подпевали в такт и аплодиро-
вали каждому выступлению. Прозвучали прон-
зительные и трогательные стихотворения, кото-
рые задели каждого зрителя до глубины души. 

Тематические танцы и постановки завораживали 
своим сюжетом. Отрывок из произведения «Ма-
теринское поле» вызвал слезы даже у самих 
артистов. Финальным выступлением стал вальс 
Победы. Концерт прошел на одном дыхании в 
обстановке торжественности и восторга. 

День Победы – важнейшая дата в нашей 
истории, это один из самых важных праздников 
страны, который объединяет и пожилых людей, и 
молодёжь, и детей. 

– Память хранить важно для того, чтобы та-
кие страшные события больше не повторились. 
У нас есть мир, это самое важное. Именно бла-
годаря нашим героическим прадедам мы живем 
в мирное время. Мы можем учиться, получать 
профессию, помогать людям, проживать счаст-
ливо свою жизнь. Для меня 9 Мая – это праздник, 
к которому я отношусь с особым трепетом. Мои 
прабабушки и прадедушки воевали. Прадедушка 
дошел до Берлина. Молодежи нужно быть па-
триотичной. Патриотизм – это беспрекословная 
любовь к Родине и желание сделать ее лучше», 
– рассказала студентка ФАДиС Анна Хван. 

– Нужно помнить, что сделали для нас наши 
деды. Мы должны чтить память о них. Гордиться. 

Без прошлого не может быть будущего», – счита-
ет студент Темирлан Раимжанов. 

Поддерживает мнение Темирлана Салих 
Ибрагимов: 

– Важно знать и помнить для того, чтобы мы, 
нынешнее поколение, не повторяли ошибок на-
ших предшественников. Чтобы над нами всегда 
было мирное небо». 

– Пока мы помним то, как жили наши предки, 
то, какие были страшные годы, мы не допустим 
повторения тех страшных событий. Пока мы 

помним – мы не позволим повториться войне, – 
отметила студентка КРСУ Екатерина Шитова. 

Участвуя в таких мероприятиях, студенты по-
казывают, что хранят память о героях войны и 
готовы ее передать.

РЕДКОЛЛЕГИЯ
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От теории к практике
В конце апреля по 
инициативе доцента 
кафедры строительства 
Макен Бердыбаевой 
для студентов ФАДиС 
прошел ряд интересных 
и познавательных 
мероприятий в рамках 
Недели, посвященной 
30-летию образования 
КРСУ.

21 апреля студенты посетили 
международный семинар «Строи-
тельство, энергетика, спецтехника 
и безопасность», в рамках которого 
компании из России, Индии и Кыргы-
зстана представили свои продукты и 
технические решения. 

Рассказывает студент Роман 
Обухов: 

– Семинар оказался полезным, 
потому что я смог увидеть рынок 
возможностей, выбора продукции и 
материалов. Запомнились несколько 
ярких компаний. Первая – ТИЗОЛ – 
занимается выпуском негорючих те-
плозвукоизоляционных материалов 
и систем конструктивной огнезащи-
ты на основе базальта. У компании 
большой каталог продукции, которая 
применяется в строительстве. Меня 
заинтересовали различные варианты 
утепления и звукоизоляции не только 
стен и потолков, но и различных кон-
струкций: труб, вентиляционных коро-
бов, металлоконструкций; каминов и 
резервуаров. Вторая – Roben – изго-
тавливает глиняные изделия – напри-
мер, кирпич, клинкер, керамическую 
черепицу. Поразил широкий ассор-
тимент – можно подобрать изделия 
любого назначения.

25 апреля по приглашению декана-
та факультета архитектуры, дизайна 
и строительства специалисты извест-
ной компании Saint-Gobain из России 
и Казахстана посетили двадцать 
первую научно-практическую студен-
ческую конференцию «Актуальные 
проблемы архитектуры, дизайна и 
строительства».

Активное участие в работе конфе-
ренции приняли студенты М. Дания-
рова, А. Сарбагышова, Д. Третьяков, 
Б. Осмоналиева, Р. Сорокин, Р. Обу-
хов и Т. Абдыганиев. 

Гости выступили с докладами на 
актуальные темы: «Акустический 
комфорт. Звукоизоляция и звукопо-
глощение» (руководитель группы раз-
работки – Алексей Арчаков, Москва), 
«Ecophon – акустические продукты и 
системы для создания благоприятной 
рабочей среды и улучшения качества 
жизни человека» (руководитель груп-
пы технической поддержки – Марат 
Фаллетта, Москва), «Современное 
строительное мышление» (старший 
технический специалист «Saint-
Cobain» Светлана Юманкова, Алма-
ты), «Теплозащита и звукоизоляция 
зданий» (руководитель технического 
отдела «Saint-Cobain» Дмитрий Не-
крашевич, Астана). 

 Студенты с большим интересом 
слушали доклады по теплотехни-
ческому расчету ограждающих кон-
струкций и материалов, тепловой и 
звуковой защите зданий, акустике 
помещений, характеристике изоля-
ционных материалов. Спикеры отме-
тили высокий уровень знаний наших 
студентов.

Гости посетили музей изобрази-
тельных искусств ФАДиС, в экспо-
зицию которого входят работы на-
родных художников и заслуженных 
деятелей культуры Кыргызской Ре-
спублики. 

Студентка Айдана Сарбагышова 
о своем докладе и прошедшей кон-
ференции:

– Мое сообщение было посвящено 
возобновляемым источникам энер-
гии (ВИЭ) и защите озонового слоя. 
Это актуальная тема, потому что с 
каждым годом растет потребность в 
энергии, и это приводит к увеличению 
выбросов углекислого газа, что нега-
тивно влияет на озоновый слой и кли-
мат в целом. В связи с этим возрас-
тает необходимость использования 
возобновляемых источников энергии, 
таких как солнечная, ветровая, гео-
термальная энергия и т.д.

Использование ВИЭ помогает со-
кратить выбросы углекислого газа и 
защитить озоновый слой, что являет-
ся одним из приоритетов в борьбе за 
экологическую безопасность. Более 
того, развитие ВИЭ способствует сни-
жению зависимости от нефти и газа, 
что позволяет улучшить экономиче-
ское положение стран, особенно тех, 
которые зависят от импорта энергии.

Кыргызстану необходимо внедрять 

описанные техники и методы, так как 
у нас наблюдается небольшой про-
цент разработки подобных проектов. 
Переработка вторичного сырья пой-
дет во благо экологии и экономики 
Кыргызстана. 

В целом конференция стала сво-
еобразной дискуссионной площад-
кой для студентов. Темы докладов 
соответствовали нашей будущей 
специальности, поэтому я уверена, 
что участники получили положи-
тельные эмоции. На конференции 
обсуждались технологии и методы, 
которые помогают сделать здания 
более комфортными для проживания 
и работы, а также более экологически 
чистыми и эффективными в исполь-
зовании ресурсов; аспекты звуковой 
изоляции, такие как использование 
звукопоглощающих материалов, про-
ектирование шумозащитных систем, 
оценка уровней шума и меры по его 
снижению; вопросы теплоизоляции и 
энергоэффективности зданий, вклю-
чая использование современных тех-
нологий и материалов для снижения 
потребления энергии и уменьшения 
влияния зданий на окружающую сре-
ду. Для будущих специалистов в об-
ласти строительства и звукоизоляции 
это мероприятие очень полезно. 

Студент Роман Обухов посвятил 
свое исследование интеллектуаль-
ным системам водоснабжения и 
водоотведения:

– Моей главной задачей было 
привлечь внимание к новому обору-
дованию и возможностям XXI века в 
области водоснабжения – удобству 
эксплуатации, расширенным воз-
можностям, повышенной точности, 
а также современным технологиям. 
В исследовании я пришел к выводу 

о том, что интеллектуальная систе-
ма является высокоэффективной и 
энергосберегающей. Это, безуслов-
но, позволит улучшить жизнь людей и 
защитить окружающую среду. 

На мой взгляд, подобные конфе-
ренции помогают студентам понять, с 
чем они захотят работать, чего они хо-
тят добиться в сфере строительства, 
будь то звукоизоляция, водоснабже-
ние или строительство в целом.

26 апреля преподаватели и студен-
ты ФАДиС посетили семинар, органи-
зованный ОсОО «Бифорс». Студенты 
получили подарки от «Saint-Cobain».

Студентка Малика Даниярова о 
своем докладе «Энергоэффектив-
ное строительство в Кыргызста-
не»:

– Энергоэффективность означает 
рациональное использование энер-
гии.

Около 40 % всей энергии, потре-
бляемой в мире, используется в 
зданиях. Они являются основными 
потребителями энергии и главными 
источниками выбросов парниковых 
газов. 2/3 этой энергии расходуется 
на отопление и кондиционирование, 
а современные технологии позволя-
ют значительно сократить этот пока-
затель. Современные тенденции и 
перспективы строительства и рекон-
струкции зданий, в первую очередь, 
касаются рационального подхода к 
использованию энергетических ре-
сурсов, комфортного микроклимата 
в помещениях и уменьшения влия-
ния на окружающую среду. Именно 
поэтому рационально использовать 
солнечные коллекторы и тепловые 
насосы.  

Во время исследования мы с руко-
водителем – доцентом М. Бердыба-

евой посетили энергоэффективный 
гостевой дом в селе Кашка-Суу.  В 
этом здании предусмотрена энер-
гоэффективная система отопления. 
Установлен тепловой насос и солнеч-
ные коллекторы.  

Применяя солнечные коллекторы 
и тепловые насосы как альтернатив-
ную систему отопления, мы можем 
уменьшить расходы энергии в 5 раз, 
по сравнению, например, с отоплени-
ем, в котором основным источником 
тепла является электричество. Также 
мы сохраняем окружающую среду, 
так как от солнечных коллекторов нет 
вредных выбросов в атмосферу. 

27 апреля с целью закрепления те-
оретических знаний по дисциплинам 
«Теплогазоснабжение с основами 
теплотехники», «Кондиционирование 
воздуха и холодоснабжение здания» 
под руководством доцента Макен 
Бердыбаевой студенты кафедры 
строительства посетили новое совре-
менное энергоэффективное здание 
гостиницы в селе Кашка-Суу. Глав-
ный технический менеджер гостини-
цы А. Акелеев показал гостям новое 
инженерное оборудование. В этом 
здании использованы современные 
строительные теплоизоляционные 
материалы и энергосберегающие тех-
нологии с возобновляемыми источни-
ками энергии. 

Студентка Айзирек Таалайбеко-
ва:

– Мы отправились на экскурсию в 
гостиницу «Olive», расположенную 
недалеко от Национального парка 
Ала-Арча. Студентам было интерес-
но, как на практике используются си-
стемы возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ). Заинтересованность 
в сохранении экологии и использо-
вании солнечных коллекторов очень 
важна для экологии, плюс экономит 
средства. В гостинице работает 15 
коллекторов, производительность ко-
торых – 60 кВт при расходе 15 кВт, что 
в 4 раза эффективнее. В гостинице 
установлены водяные теплые полы, 
они в 5 раз дешевле обычного ото-
пления, так как из 1 кВт энергии полу-
чают 5 кВт тепла. Если в Кыргызстане 
установят подобные солнечные кол-
лекторы, то у нас не будет нехватки 
электроэнергии. А еще значительно 
уменьшит смог. 

РЕДКОЛЛЕГИЯ

Свободолюбивый философ
14 апреля Центры 
германистики, иранистики 
и тюркологии ФМО КРСУ 
провели круглый стол 
на тему: «Омар Хайям 
и его вклад в мировую 
культуру».

 В мероприятии, модератором ко-
торого выступил директор Центра 
германистики КРСУ А. Мальчик, при-
няли участие директор культурного 
представительства Ирана в Бишкеке 
Абузар Тугани, директор турецкого об-
разовательного центра  TTEOMER Му-
стафа Булут, декан ФМО А. Куликов-
ский, доцент М. Мухарова, директор 
Центра иранистики М. Мамедова, ди-
ректор Центра тюркологии Э. Осмоно-
ва, преподаватели и студенты КРСУ.

На круглом столе участники рас-
смотрели различные аспекты твор-

ческой и научной деятельности О. 
Хайяма.

Вот что рассказала редакции 
«Студенческого обозрения» сту-
дентка ФМО Ангелина Тарасенко, 
которая выступила с докладом 
«Омар Хайям и персидская лите-
ратура»:

– 10 век считается началом «Золо-
того века» персидско-таджикской поэ-
зии. Расцвет этой литературы связан 
с возрождением давних культурных 
традиций народов, которые жили в 
Иране и Средней Азии. Изучение ори-
гинала Корана стало краеугольным 
камнем образования и воспитания 
для многих народов Востока, кото-
рые вошли в мусульманское государ-
ство – Халифат. Именно тогда были 
заложены основы общих культурных 
традиций народов, которые испове-
довали ислам. Арабский язык продол-
жительное время был основным язы-
ком науки и культуры, что оказывало 
содействие обогащению культур. Яр-
чайшей фигурой в персидско-таджик-
ской средневековой литературе стал 
Омар Хайям – выдающийся иранский 
ученый. Он жил в городе Нишапур, 
писал трактаты и стихи на класси-
ческом персидском языке. Исповедь 
Омар Хайяма – исповедь смелого 

духом, любознательного человека, 
который жил интересами своего вре-
мени, вынашивал протест против все-
го,что ограничивало и угнетало его на 
земле. Свободолюбивая мысль Хайя-
ма не связана ни с одной четко опре-
деленной системой взглядов на мир. 
В поэзии он свободно объединял все, 
что отвечало его поэтическому вос-
приятию жизни. Ценности религиоз-
ные и ценности земные в его стихах 
будто меняются местами. Именно 
моральные мотивы – мысли о добре 
и зле, справедливости и несправед-
ливости – объединены в его произве-
дениях с философскими раздумьями 
о жизни и смерти, о духовном и ма-
териальном в человеке. Омар Хайям 
не может смириться со злом, которое 
выступает в мире, с низостью и глупо-
стью. Такова его философия.

КОНСТАНТИН КОНДРАТЕНКО

Имя Омара Хайяма – великого пер-
сидского поэта, философа и математика 
– широко известно во всех странах мира, 
а его произведения переведены на 110 
языков.  

В наши дни Омара Хайяма больше 
знают как автора стихотворных афориз-
мов (рубаи), в которых он высказывал 
свои сокровенные мысли о жизни, о че-
ловеке, о мироздании в жанрах хамрийят 
и зухдийят. Среди исследователей твор-
чества О. Хайяма такие выдающиеся 
востоковеды как Валентин Жуковский, 
Евгений Бертельс, Мухаммад-Али Фу-
руги, Свами Говинда Тиртха, Артур Кри-
стенсен, Фридрих Розен, Магомед-Нури 
Османов и Рустам Алиев.

Рубаи О. Хайяма в разное время пе-
реводили Эдвард Фицджеральд, Фри-
дрих Рюккерт, Гарсен де Тасси, Герман 
Плисецкий, Ре Мори, Франческо Габриэ-
ли, Ахмед Рами, Керсон Хуанг и многие 
другие.



ОБОЗРЕНИЕ 7

На практике 

Айжамал Молда-
лиева, студентка 3 
курса:

– В апреле в течение двух 
недель я впервые прохо-
дила учебную производ-
ственную педагогическую 
практику в школе (УВК СШ 

№12). Эта практика помогла 
мне получить необходимые 
умения и навыки, которые 
пригодятся в моей будущей 
профессии. 

Так, например, я узнала о 
критериях оценивания рабо-
ты на уроке, ознакомилась с 
разными видами диктантов, 

сочинений, изложений, ос-
воила навыки выставления 
оценок учащимся в элек-
тронном дневнике. К каждо-
му уроку я тщательно гото-
вилась, изучила рабочую 
программу по своим пред-
метам и научную литерату-
ру к теме уроков; разраба-

тывала планы-конспекты по 
русскому языку и литерату-
ре, составила план-конспект 
классного часа и готовилась 
к проведению всех занятий 
вместе со школьниками.

Мне поручили проводить 
уроки по русскому языку и 
литературе в двух пятых 
классах, поэтому удалось 
познакомиться с разными 
учениками, изучить их ин-
дивидуальные особенно-
сти.  На протяжении всей 
практики я стремилась быть 
исключительно ответствен-
ным педагогом, с учениками 
тоже старалась находить 
общий язык, чтобы наше 
общение на уроках было 
максимально комфортным и 
эффективным.

У меня остались толь-
ко самые положительные 
впечатления от доброжела-

тельного отношения ко мне 
моего учителя-наставника, 
которая поддерживала меня 
и помогала во всех ситуа-
циях, также и от учеников, 
которые с уважением и с 
пониманием отнеслись ко 
мне как к практиканту. Все 
это прибавляло мне эмоци-
ональных сил и уверенности 
в работе.  

Педагогическая практи-
ка стала важным этапом в 
моем профессиональном 
определении. Я поняла, 
что мне есть чему учиться, 
какие качества следует раз-
вивать в себе. Я убедилась 
в том, что выбрала правиль-
ную профессию: тяжелый 
труд учителя мне понятен, 
и я постараюсь продолжить 
профессиональный рост, 
чтобы стать высококвали-
фицированным педагогом. 

ХОРОШИЙ РУССКИЙ ЯЗЫК ПОМОГАЕТ

Лирическая 
страничка
Сергей Есенин

Синий май

Синий май. Заревая теплынь.
Не прозвякнет кольцо у калитки.
Липким запахом веет полынь.
Спит черемуха в белой накидке.

В деревянные крылья окна
Вместе с рамами в тонкие шторы
Вяжет взбалмошная луна
На полу кружевные узоры.

Наша горница, хоть и мала,
Но чиста. Я с собой на досуге...
В этот вечер вся жизнь мне мила,
Как приятная память о друге.

Сад полышет, как пенный пожар,
И луна, напрягая все силы,
Хочет так, чтобы каждый дрожал
От щемящего слова «милый».

Только я в эту цветь, в эту гладь,
Под тальянку веселого мая,
Ничего не могу пожелать,
Все, как есть, без конца принимая.

Принимаю – приди и явись,
Все явись, в чем есть боль и 
отрада...
Мир тебе, отшумевшая жизнь.
Мир тебе, голубая прохлада. 

(1925)

Рубрика «В мире слов» 
Мир! Труд! Май!
В современном русском языке 
есть множество слов, которые с 
течением времени меняли свое 
значение. Некоторые историзмы 
возвращаются в активный 
словарный запас с новым 
значением. Так, в дни Первомая 
раньше использовали слово 
«Маёвка», которое в наши дни 
выражает совмещенные старое и 
новое значения.

В современном русском языке есть множество 
слов, которые с течением времени меняли свое 
значение. Некоторые историзмы возвращаются 
в активный словарный запас с новым значением. 
Так, в дни Первомая раньше использовали слово 
«маёвка», которое в наши дни выражает совме-
щенные старое и новое значения.

Слово «маёвка» заимствовано из польского, где 
первоначально означало «религиозные праздни-
ки». Это слово в значении «весенняя увеселитель-
ная прогулка за город» упоминается в Словаре 
живого великорусского языка В. Даля (словарь 
середины XIX века). Первоначально маёвки были 
связаны со встречей весны, обозначая празднич-
ные гуляния, семейные и дружеские выезды на 
природу, пикники, календарно приуроченные к 
первым дням мая. Маёвка от слова «май». А май 
– от слова «Майя». Это богиня в Древнегреческой 
культуре. Ей поклонялись именно в этот период. 
Майя – богиня плодородия и земледелия. В За-
падной Европе эти дни праздновались как начало 
весеннего сева. Традиция встречать этот праздник 
насчитывает уже много лет.

В современном четырехтомном словаре русско-
го языка (под ред. А. Евгеньевой) значение слова 
«маёвка» описывается так: 1. Нелегальное собра-
ние рабочих в день 1-го Мая в дореволюционной 
России. 2. Весенняя увеселительная прогулка за 
город. 

То есть маёвкой до 1917 года (в царской России) 
уже называли нелегальное собрание революцион-
но настроенных рабочих, устраиваемое за горо-
дом в день 1 мая в знак солидарности с трудящи-
мися всего мира. Дело в том, что в июле 1889 года 
Парижский конгресс II Интернационала в память о 
выступлении рабочих в г. Чикаго, организовавших 
1 мая 1886 года неудачную забастовку с требова-
нием 8-часового рабочего дня, принял решение об 
установлении Дня международной солидарности 
трудящихся. В резолюции конгресса отмечалось: 
«Назначается великая международная манифе-
стация в раз и навсегда установленное число, 
чтобы разом во всех странах и городах трудящи-
еся предъявили властям требования ограничения 
законом рабочего дня до 8 часов, а также выполне-
ния всех других постановлений Международного 
конгресса в Париже…»

В советское время (после 1917 года, в стране 
Советов, в СССР) в этот день проходили красоч-
ные демонстрации трудящихся разных профессий 
и разных социальных групп. Люди проходили с ло-
зунгами, выражающими солидарность с рабочими 
всего мира. 

В новейшей истории разных стран день 1 Мая 
(Первомай) считается и символом весны, и оли-
цетворением уважения к любому созидательному 
труду. Так объединились два значения в словах 
маёвка, Первомай.

Интересно, что 1 мая 1920 года был проведен 
первый Всероссийский субботник. Среди всех в 
нем принимал участие  В. Ленин. О субботниках 
тех времен написал стихи крупнейший советский 
поэт ХХ века Владимир Маяковский:

Владимир Маяковский

Понедельник – субботник
Выходи,
            разголося
песни,
         смех
                 и галдеж,
партийный
                и беспартийный –
                                          вся
рабочая молодежь!
Дойди,
          комсомольской колонны вершина,
до места –
                самого сорного.
Что б не было
                    ни одной
                                 беспризорной 
машины,
ни одного
              мальчугана беспризорного!
С этого
          понедельника
ни одного бездельника,
и воскресение
                     и суббота
понедельничная работа.
Чините
          пути
                 на субботнике!
Грузите
           вагоны порожненькие!
Сегодня –
               все плотники,
все
      железнодорожники.
Бодрей
          в ряды,
                     молодежь
комсомола,
                 киркой орудующего.
Сегодня
            новый
                     кладешь
камень
           в здание будущего. 

(1927)

Подготовила ИРИНА ДАНЬКО
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Индийская весна
14 апреля большой зал главного 
корпуса Кыргызско-Российского 
Славянского университета 
окрасился в самые радужные, 
весенние краски: коллектив 
студенческого парламента 
индийских студентов под 
руководством заведующего 
центра медобразования 
иностранных студентов 
медицинского факультета КРСУ 
Марии Шуваловой организовал 
большой фестиваль, 
посвященный Празднику солнца 
и весны в Индии. 

День весны в Индии символизирует пробуж-
дение природы от зимнего сна. Этот весенний 
праздник отмечают во многих странах мира. Его 
вы не найдете в официальных календарях, нет 
его и среди религиозных праздников, но он есть 
в душах людей. С пробуждением природы акти-
визируется жизнь, появляется желани творить, 

спешить навстречу новому и кружиться по жиз-
ни легко и радостно, словно в танце. 

Ведущими вечера стали студенты 6 курса 
– Фархин Аяз,  Манчуконда Яшвантхнадх и Ай-
дина Казымбек. Им удалось создать весеннюю 
атмосферу праздника у всех присутствующих. 
Гостями мероприятия стали студенты-индийцы 
всех 6 курсов медицинского факультета (это бо-
лее 400 человек), а также преподаватели, кото-
рые с ними занимаются. 

Праздник Весны в Индии официально не 
объявлен, но он имеет свою длинную историю: 
речь идет о древней легенде, повествующей о 
юноше, который освободил Солнце в облике 
прекрасной девушки из лап Злого Змея. Этим 

освобождением он вернул на землю радость, 
свет и веселье, но сам погиб. На месте, где 
пролилась его кровь, выросли первые белос-
нежные цветы, окропленные алыми пятнами. 
Еще очень много самых различных легенд, 
обычаев, обрядов хранит солнечная Индия. О 
прекрасной, солнечной Индии с ее достопри-
мечательностями рассказали студенты Гедела 
Удай Киран и Инаят Сафия в презентации свое-
го авторского фильма «Солнечная Индия – бла-
годатная страна». 

Индия – многонациональное и многокуль-
турное государство, поэтому здесь отмечаются 
праздники различных религий. Каждый празд-

ник уникален и интересен. Об этом рассказали 
Бенди Гуру Сай и Шри Харшита Вуддагири, 
показав весь размах индийской души в фильме 
«Традиции, культура, народы Индии».

Хочется заметить, что индийцы – это не толь-
ко музыкально одаренный народ, это народ с 
многовековой культурой, развитыми научными 
знаниями, в том числе в области медицины. Ав-
торский фильм «Научные открытия и медицина 
Индии» подготовили и с успехом презентовали 
студенты 4 курса Шаик Саахиб и Мохаммад Ша-
миим Султана. 

Сегодня Индия – самая большая по населе-
нию страна мира, в которой проживают народы 
разных национальностей и религиозных кон-

фессий, но всех их объединяет миролюбивый 
характер, природная доброта и гуманное отно-
шение к ближнему. Многогранность культуры 
ребята продемонстрировали в номерах «Рели-
гиозная Индия» и «Этническая Индия».

Свою энергию и весеннюю радость студен-
ты-медики выразили в зажигательных танцах, 
мелодичных песнях. Студенты всех 6 курсов 
медицинского факультета в 9 музыкальных но-
мерах продемонстрировали свою пластичность, 
музыкальность, а главное – единство и привер-
женность основной идее. 

Не остался в стороне и деканат медицин-
ского факультета, а также фирма-контрактер. 

И.о. декана медфакультета Роза Караева вру-
чила почетные грамоты за отличную учебу и 
активное участие в научной жизни факультета 
20 лучшим студентам. Номинантами стали Кхан 
Адил, Мишра Шивам, Тавитики Моуника, Паиди 
Харшавардхан, Катари Саи Нитхин, Пасупулет-
ти Абхиная, Шаик Саахиб, Мохаммад Шамиим 
Султана, Раяварапу Сай Кришна Ревантх, Бам-
миди Пранай Бхаскар, Бодду Санджу Прабха-
кар, Ванга Коданда Рама Сатья Венкат, Дулла 
Рамкиран, Педада Акхил, Потнуру Дурга Моу-
рья Сантхан, Чинталапали Лакшми Нарасимха 
Нага Рагхавендра, Манчуконда Яшвантхнадх, 
Фархин Аяз, Рангснамей Виктор и Сада Шивам 
Аджит Кумар.

А генеральный директор фирмы-контрактера 
Ишвари Нараян Шарма поощрил ребят памят-
ными сувенирами.

Подводя итог, хочется отметить, что меропри-
ятие такого уровня на медицинском факультете 
среди студентов-индийцев проводится впервые 
и, как отметили сами студенты, прошло на вы-
соком уровне и оставило самые приятные впе-
чатления в сердцах каждого из присутствующих 
в зале в этот день. 

Хочется верить, что культурный вечер, по-
священный фестивалю Индийской Весны, ста-
нет трамплином для дальнейшего успешного 
развития международного направления на ме-
дицинском факультете КРСУ.
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